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Santa Comba rompe su aislamiento 

Tras ocho años sin accesos, el Concello acomete la construcción de unas 
escaleras de hormigón y madera que permitirán subir al islote antes de que 
finalice el verano 
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La ermita de Santa Comba, situada en a Illa do Medio -un islote perteneciente a un pequeño 

archipiélago del que también forman parte la Illa do Toxo y la Illa de Fóra-, acumula ya más de 

ocho años de forzoso aislamiento. En el pasado, unas escaleras hacían posible el acceso a este 

preciado enclave histórico y natural, pero a principios del 2010 un fuerte temporal de lluvia y 

viento se las llevó por delante, dejando incomunicado el islote desde entonces. Sin embargo, esta 

situación cambiará muy pronto, ya que el Concello de Ferrol acaba de iniciar las obras de 

construcción de unas nuevas escaleras de hormigón y madera que permitirán subir de nuevo a la 

Illa do Medio antes de que el verano llegue a su fin, siempre y cuando se cumplan los plazos 

previstos por Construcciones Guerreiro Somozas, la empresa adjudicataria de los trabajos. 
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Según explica el responsable de la firma, Enrique Guerreiro, las obras comenzaron hace unos diez 

días y las previsiones pasan por que finalicen antes del último domingo del mes de agosto, cuando 

se celebra la festividad de Santa Comba, con el objetivo de que los vecinos puedan volver a 

celebrar en la ermita de la isla la tradicional misa en homenaje a la virgen, como hacían antaño. 

Sin embargo, las obras no están avanzando a un ritmo tan veloz como a él le gustaría, porque los 

obreros dependen de las mareas y tan solo pueden trabajar con la bajamar, lo que limita el tiempo 

de faena a cuatro o cinco horas al día como mucho. Además, el gerente advierte de que se trata de 

una «actuación complicada», en la que se requiere el uso de una grúa para transportar hasta la 

arena la maquinaria necesaria para construir la base de hormigón del acceso. 

Sobre el uso de este material en el primer tramo de las escaleras, que ya ha levantado críticas entre 

algunos usuarios de la playa, Guerreiro explicó que tendrá una coloración especial, con una 

tonalidad muy similar a la de las rocas de la isla, para minimizar el «impacto visual». 

El inicio de los trabajos ha venido a colmar las reivindicaciones de los vecinos y, muy 

especialmente, las de la Sociedad Cultural Columba, que lleva años reclamando la reposición de 

los accesos. Su presidente, Xosé López Hermida, recordaba ayer que esta entidad hizo posible la 

restauración de la capilla hace años y se felicitó por el hecho de que al fin, y después de tanto 

tiempo, este lugar de peregrinaje pueda volver a ser visitado por devotos, turistas y vecinos. 

Con la construcción de este acceso -que tiene un coste próximo a los 60.000 euros-, el Concello 

rompe el aislamiento de un islote con un gran valor patrimonial, histórico y paisajístico. Además 

de la ermita, la Illa do Medio atesora los restos de un castro excavado en 2001 y 2006 y en el que 

se localizó el primer horno de uso metalúrgico que se conoce en Galicia. 
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«Todo se está haciendo según nos 
marca Patrimonio» 
La concejala Rosa Méndez recalca que la obra se está ejecutando 
siguiendo las directrices que marca la administración autonómica 
 

 
CESAR TOIMIL 

 

Ante las críticas surgidas entre algunos vecinos, que creen que habría sido mejor acometer un acceso 

íntegramente de madera, la concejala de Patrimonio, Rosa Méndez, se muestra tajante. «Todo se está 

haciendo según las directrices que nos marcan Costas y Patrimonio y, además, en este caso era la única 

alternativa posible, porque se trata de una zona que queda inundada cuando sube la marea y unas escaleras 

de madera no aguantarían el envite de las olas. Hace falta una base robusta capaz de aguantar los 

temporales del invierno», advierte. 
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«Opino que habría sido mejor hacer 
dos puentes peatonales» 

Manuel Sendón, presidente de la Asociación de Vecinos, aplaude la obra, 
aunque no se muestra del todo contento con la opción de las escaleras 

 

CESAR TOIMIL 

El presidente de la Asociación de Vecinos de Covas, Manuel Sendón, dedica una de cal y otra de arena a la 

obra que acomete estos días el Concello en Santa Comba. Asegura que aplaude la actuación, porque tras 

muchos años de aislamiento permitirá que la isla y su ermita vuelvan a ser accesibles, pero considera que la 

opción de las escaleras no es la mejor posible. «Particularmente opino que habría sido mejor hacer dos 

puentes peatonales para llegar hasta la isla, porque esta alternativa garantizaría la accesibilidad durante 

todo el día, sin tener que depender de las mareas, y además, haría posible que personas en sillas de ruedas o 

con movilidad reducida pudiesen visitar Santa Comba y su ermita», advierte Sendón. 
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Selecciona: 

 Año: 2018 

Mes: Julio 

 

Reproduce el jueves, 26 de julio 2018 
 

Tiempos: 

Comienzo 00:36:12 � Rosa Méndez 

00:45:00 � Manel Sendón (AVV) 

00:48:04 � José López Hermida (COLUMBA) – Manel Sendón (AVV) 

Final 01:01:18 
 

 

 

 


